
399824 - هل يلزم الزوجة السكن في بيت أهل زوجها عند سفره ؟

السؤال

رجل تزوج، وبعد زواجه بسنة سافر، واغترب في بلدة أخرى، كان الاتفاق بينه وبين زوجته أن تمكث في بيت
أهلها أسبوعين، ثم تذهب لبيت عمها – والد زوجها- وتمكث أسبوعين مع أهل زوجها في حال غربته،

مع العلم إن الزوج يملك سكناً مستقلاً بجوار بيت أهله، بعد ذلك اختلف الزوج مع زوجته، ورفضت الزوجة الذهاب
للعيش في بيت عمها، وأيضا أهلها رفضوا ذلك، وأخبروا زوج ابنتهم أنهم يريدون منه أن يسمح لابنتهم أن تمكث

عندهم حال سفره إلى أن يعود للبلد، ولا يريدون من ابنتهم أن تعيش في بيت أهل زوجها؛ لعدم وجود توافق بين
الزوجة وأخت زوجها وعمتها أم زوجها، وأيضا لأن زوجها غير موجود، ومن جهة أخرى لا يريدون أن تظل ابنتهم

في بيتها لوحدها خوفا عليها لصغر سنها، ولصعوبة أن يأتي شقيقها للمكوث معها، لكن الآن الزوج يرفض هذا
الشيء، ويهدد بأنه إن لم تذهب زوجته للعيش مع أهله فهو لن يقوم بإرسال أية مصاريف لزوجته؛ كونها أخلت
بالاتفاق الذي تم قبل سفره، وبأنه سيطلبها لبيت الطاعة، وإلا سيتزوج عليها، وسيذرها معلقة، ولن يطلقها إن لم

يسترد منها ماله كله، هذا ولم يمضِ على زواجهم سوى سنة وبضعه أشهر فقط، ما رأي الشرع في هذا الموضوع؟

الإجابة المفصلة

أولا:

من حق الزوجة على زوجها أن يسكنها في سكن منفرد عن أهله، ولا يلزمها السكن مع أحد منهم، ولا يلزمها خدمة
أحد منه لا في حضور الزوج ولا في غيابه.

ا هَ رِ يْ هِ من غَ بِنْتِ هِ وَ تِ أُخْ جِ وَ وْ أُمِّ الزَّ ا كَ ائِهَ مَ ا، أو مع أَحْ تِهَ رَّ ا مع ضَ نَهَ كِ سْ جُ أَنْ يُ وْ ادَ الزَّ لَوْ أَرَ قال الكاساني رحمه الله :”وَ
لِيلُ ا دَ هَ بَاؤُ إِ ، وَ نَةِ اكَ سَ ا ويضررن بها في الْمُ ينَهَ ذِ ؤْ ا يُ بَّمَ نَّ رُ لِأَنَّهُ  ، دٍ رَ فْ نْزِلٍ مُ ا في مَ نَهَ كِ سْ أَبَتْ ذلك: عليه أَنْ يُ ، فَ بِهِ ارِ أَقَ وَ

” انتهى من “بدائع الصنائع” )4/23(. رِ رَ الضَّ ى وَ لْأَذَ ا

وقال عليش ، المالكي ، رحمه الله :”ولها ، أي : الزوجة ، الامتناع من أن تسكن مع أقاربه ، أي : الزوج ؛ لتضررها
باطلاعهم على أحوالها، وما تريد ستره عنهم ، وإن لم يثبت إضرارهم بها ” انتهى من “منح الجليل شرح مختصر

خليل” )4/395(.

نَ ا مِ مَ هُ رُ يْ ا غَ كَذَ ، وَ وزُ جُ : لاَ يَ دٍ احِ كَنٍ وَ سْ ي مَ ةِ فِ جَ وْ الزَّ نِ وَ يْ نَ الأَبَوَ عُ بَيْ مْ وجاء في “الموسوعة الفقهية” )25/109(:” الْجَ
ا الِهَ مَ ا وَ هَ سِ لَى نَفْ يهِ عَ نُ فِ أْمَ كَنٍ تَ سْ ادَ بِمَ رَ نْفِ نَّ الاِ ا؛ لأِ مَ نْهُ دٍ مِ احِ عَ وَ نَى مَ كْ نِ السُّ نَاعُ عَ تِ مْ ةِ الاِ جَ وْ كُونُ لِلزَّ لِكَ يَ لِذَ ؛ وَ ارِبِ الأَقَ

. لِكَ لَى ذَ ا عَ هَ رُ بْ دٍ جَ سَ لأحَ لَيْ ا، وَ هَ قُّ حَ
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” انتهى. لَةِ نَابِ الْحَ ةِ وَ يَّ عِ افِ الشَّ ةِ وَ يَّ نَفِ نَ الْحَ اءِ مِ هَ قَ ورِ الْفُ هُ مْ بُ جُ هَ ذْ ا مَ ذَ هَ وَ

ولا فرق بين حال وجود الزوج أو سفره، ما لم يكن في انفرادها بالسكن حال سفره خوف عليها، فإنها تطلب من
نُها عند أهلها إن لم ترغب في السكن مع أهله. كِ سْ محارمها من يكون معها، أو يُ

ثانيا:

علم أن طاعة المرأة لزوجها مقدمة على طاعتها لأهلها عند التعارض. ينبغي أن يُ

قال في “الإنصاف” )8/362(: ” لا يلزمها طاعة أبويها في فراق زوجها , ولا زيارةٍ ونحوها. بل طاعة زوجها أحق”
انتهى.

فإذا أمرها زوجها بالبقاء في سكنه المستقل، وأمرها أبواها بالسكنى معهم، لزمها طاعة زوجها.

والنصيحة هنا أن يتفهم الزوج أن من حق زوجته ألا تسكن مع والديه، وأن يرضى بسكنها في بيته المستقل،
ويطلب من أهل الزوجة أن يكون أحدهم معها، أو أن يسمح لها بالسكن مع أهلها إلى عودته، وينبغي عليها حينئذ

أن تتفقد والديه بالزيارة بين الحين والآخر.

وعدم سكن الزوجة مع أقارب زوجها هو الأصلح في أغلب الأحوال، لا سيما عند سفر الزوج.

ونسأل الله أن يصلح أحوال الجميع.

والله أعلم.
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